

Homenaje póstumo a José del Val

Una vida por el trato igualitario y equitativo para indígenas y afrodescendientes

Fue uno de los universitarios que contribuyeron a redefinir la interculturalidad de América Latina: Guadalupe Valencia

PATRICIA LÓPEZ SUÁREZ

Defensor ineludible de los grupos indígenas y afrodescendientes de México y otros países latinoamericanos y caribeños, fundador de instituciones, maestro de varias generaciones y universitario siempre crítico y propositivo, el etnólogo José Manuel del Val Blanco (Ciudad de México, 1949-2023) fue un representante vital y dinámico de esa disciplina en el país.

Para honrar su vida y sus múltiples aportaciones a la etnología, ciencia cercana desde la cual el universitario escudriñó la diversidad cultural, la UNAM organizó, con familiares, colegas y discípulos, un emotivo homenaje póstumo en la Capilla del Palacio de Minería.

“José del Val fue uno de los universitarios que contribuyeron a redefinir la interculturalidad de América Latina, desde la condición multiétnica y multicultural de estas tierras”, resumió Guadalupe Valencia García, coordinadora de Humanidades.

Al encabezar el evento, señaló que su labor no sólo fue dentro de la academia, sino también en gobiernos y asociaciones civiles.

Etnólogo por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) e investigador adscrito al Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM, fue un incansable promotor para el reconocimiento de la diversidad cultural y lingüística de México y América Latina.

“En todos los espacios desarrolló actividades con el firme propósito de contribuir a alcanzar un trato igualitario y equitativo para los pueblos indígenas y afrodescendientes”, dijo Carolina Sánchez García, directora del Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC), entidad que Del Val ideó, fundó y dirigió.

Del Val se desempeñó en diversos organismos nacionales e internacionales



Foto: archivo Gaceta UNAM.

vinculados con las culturas, la atención y los derechos de estos pueblos, entre ellos el Museo Nacional de las Culturas del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el Instituto Indigenista Interamericano y el Museo de las Culturas Populares.

Sánchez García comentó que en el Instituto Nacional Indigenista fue director de Investigación y Promoción Cultural, línea de trabajo que continuó desarrollando al ingresar a la UNAM, donde dirigió el Programa Universitario México Nación Multicultural y posteriormente el actual PUIC.

Su hermano, Enrique del Val Blanco, titular de la Coordinación General de Planeación y Simplificación de la Gestión Institucional de la UNAM, destacó el espíritu “movido” del homenajeado, quien tras recorrer México se decidió por la etnología.

Resaltó el interés de su hermano por crear apoyos para estudiantes indígenas. “El Programa Universitario México Nación Multicultural se concibió para becarlos, fue una propuesta que él hizo al entonces rector Juan Ramón de la Fuente y fue aprobada”.

Desde 2004, el hoy PUIC tiene el Sistema de Becas para Estudiantes Indígenas y posteriormente también para afromexicanos, con el fin de apoyar a alumnos de

estos pueblos en condiciones de mayor vulnerabilidad con una ayuda para su manutención, asegurando la permanencia y culminación de sus estudios.

La directora del PUIC agregó que “el programa comenzó con 50 becas y actualmente beneficia a cerca de 1,040 alumnas y alumnos de los niveles medio superior y superior de las diferentes escuelas y facultades de la UNAM.

En materia de docencia, José del Val impulsó la creación de un curso transversal sobre el carácter de México como país multicultural, que se fue abriendo camino en las escuelas y facultades de la UNAM como una materia optativa, y en algunos planteles como obligatoria. Hasta hoy, a decir de la titular del PUIC, esta asignatura ha contado con más de 40,000 alumnos de distintas carreras de la UNAM.

La directora del PUIC recordó que Del Val también gestionó ante la Organización de los Estados Americanos la donación del acervo de lo que era el Instituto Indigenista Interamericano, para que la UNAM resguardara el patrimonio más importante del indigenismo en América Latina, que hoy está en la Biblioteca Manuel Gamio del PUIC, la cual será inaugurada en el primer semestre del 2024.

En el homenaje participaron y recordaron anécdotas profesionales y personales sus colegas Myrna Cunningham (por medio de un video), vicepresidenta del Consejo Directivo del Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe; Héctor Tejera Gaona, profesor de la Universidad Autónoma Metropolitana; María Teresa Rojas Rabiela, investigadora emérita del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social; Diego Prieto Hernández, director general del INAH; y Miguel Ángel Rubio Jiménez, profesor del INAH.

Al final, sus hijas Li-Kin y Ek del Val de Gortari recordaron que el etnólogo también al interior de su familia, como en su carrera académica, impulsó la tolerancia, la lucha por los sueños y el respeto a las individualidades.

Muy emocionadas, lo evocaron como un padre irreverente, que le entró de frente a la crianza de sus hijas y tuvo una gran generosidad en el apoyo que siempre les brindó. *J*